
1 Типы сказуемых: 
Простое глагольное сказуемое (ПГС) Сказуемое, в котором лексическое и грамматическое 

значения выражены одним словом – глаголом в форме какого-нибудь наклонения, – называется простым 

глагольным. Он гулял (гулял – ПГС). 

Составное глагольное сказуемое. Составное глагольное сказуемое состоит из вспомогательного 

глагола и глагола в неопределенной форме (в инфинитиве). Основное лексическое значение выражено 
глаголом в инфинитиве, а вспомогательный глагол выражает общие грамматические значения наклонения, 

времени, лица, а также добавочные значения. 

В составном глагольном сказуемом могут употребляться вспомогательные глаголы двух типов: 
глаголы, указывающие на начало, продолжение или конец действия: начать, стать, продолжать, 

кончить, перестать, прекратить, бросить и т.д.  

модальные (со значением возможности, желания и пр.): мочь, хотеть, желать, готовиться, 
стремиться, решить, уметь и др. 

Примеры: 

Я начал бегать по утрам (начал бегать – СГС). 

Я решил посмотреть в окно (решил посмотреть – СГС). 
В роли вспомогательных глаголов могут выступать сочетания некоторых кратких прилагательных 

(рад, должен, готов, обязан и др.) и служебного глагола-связки быть в форме одного из наклонений. 

Пример: Я был готов уйти (был готов уйти – СГС). 
Составное именное сказуемое. В составном именном сказуемом есть глагольная связка, 

выражающая грамматическое значение, и основной (именной) компонент – слова или словосочетания 

разных частей речи (чаще всего – имена существительные, прилагательные, причастия), в которых 

содержится лексическое значение сказуемого. 
В качестве связки в составном именном сказуемом чаще всего используется глагол быть в форме 

какого-либо наклонения. 

В настоящем времени глагол быть обычно отсутствует; иными словами, связка нулевая. В ряде 
случаев в такой ситуации между подлежащим и сказуемым ставится тире. 

В составном именном сказуемом могут использоваться и другие глаголы-связки: являться, 

оставаться, становиться, стать, делаться, считаться, называться, казаться, оказаться, 
представляться и т.п.; они различаются значениями.  

Пример: 

Море было спокойным (было спокойным – СИС). 

 

2. Задание по читательской грамотности 

Ростов Великий — самый древний город в Северо-Восточной Руси. Только два города 

Древней Руси были удостоены почетного звания «Великий»: Новгород и Ростов Ярославский 
(Ростов Великий). При князе Юрии Долгоруком Ростово-Суздальское княжество прекратило 

платить дань Киеву, стало одним из сильнейших в Европе, именно тогда Ростов и получил 

название Великого. 
С XVIII в. Ростов стал крупным торгово-ярмарочным центром. В XIX в. Ростовская ярмарка 

была третьей в России по объемам торговли — после Нижегородской и Ирбитской. 

Современный Ростов Великий — это уникальный историко-архитектурный заповедник, 

удивительный город, существующий уже более одиннадцати столетий. Кроме величественного 
Кремля, монастырских ансамблей и храмов в Ростове сохранилось немало интереснейших 

памятников культового и гражданского зодчества. Архитектурные памятники Ростова Великого 

продолжают свою жизнь в современном городе, наполненном новой жизнью, незримо связанные с 
сегодняшним днем. Они — молчаливые свидетели прошлого и настоящего, и ростовцы бережно и 

трепетно заботятся об их сохранении. 

Славен Ростов и своими художественными ремеслами. Ростовскую финифть — уникальный 

народный промысел, традиционно существующий только в Ростове — ценят и знают не только в 
нашей стране, но и за рубежом. 

В 1970 Ростов объявлен городом-заповедником. 

Почему город Ростов объявлен городом-заповедником? Обоснуй ответ, приведи доказательство 
своей точки зрения из текста. 


